

2021年度事業報告に関する件

特定非営利活動法人こども環境活動支援協会が2021年度に実施した事業結果を以下のとおり報告します。

1. 事業実績

(1) 概要

2021年度は、新型コロナウィルス感染症の再拡大により、2度(6、8月)にわたる緊急事態宣言の発出、まん延防止等重点措置の発令(2月)と、受託事業における施設管理や事業運営への影響も多々生じた年度となりました。また、新規事業としてスタートした「こそだてファームらんど・甲山」事業においても目標とした参加家族数を確保しながらも2度にわたり活動を中止することになり、参加費返金による収益減少が生じる結果となりました。

こうしたコロナ禍における状況を前提とした中で持続可能な社会システムのあり方や地域自立循環のしくみづくり、国際協力事業などを推進していくことを年度方針としても掲げていましたが、各事業担当においても様々な創意工夫を行い、事業目標は概ね達成できたものと考えています。

中期目標の視点での事業実施結果及び、組織・財政の運営状況は以下のとおりです。

① 持続可能な社会の担い手となる次世代育成に向けた事業

新学習指導要領に基づく教育のしくみが小学校で本格実施される中、「学びに向かう力、人間性の涵養」などの新しい時代に求められる資質・能力の育成が求められています。教育現場では、「社会に開かれた教育課程」のもと、様々な主体との協働で「主体的・対話的で深い学び」などの授業改善を推進していくかなければなりません。

西宮市においては、こうした教育改革の流れとこれまで実施してきた「地域・学校・家庭を結ぶ地域に根ざしたエコカードシステム」や「地球ウォッキングクラブ(EWC)事業を通じた環境学習・体験活動支援のしくみ」との相乗効果を發揮できるよう、自然学校代替えプログラムや環境体験事業などの児童・生徒への体験活動提供や教員研修の実施、教員向け資料作成などを通じた支援を行いました。

企業から受託してきた食農体験活動については中止を余儀なくされ、会員企業の実行委員会による「こども農業塾」については家族を単位とした活動形態に変更した上で実施しました。

甲山グリーンエリア内にある神呪寺農地では、2021年度からの幼児家庭を対象とした新規事業(こそだてファームらんど・甲山)を予定参加家族数(70家族)も概ね確保スタートすることが出来ましたが、2度の緊急事態宣言の発出を受け、当該月の事業を中止せざるを得ませんでした。

また、鷲林寺農地においては、神呪寺農地での事業と同様にコロナ禍での活動形態の配慮を行った上で、小学生家庭を対象とする「農と暮らし」に視点を広げたプログラムとして実施しました。

② 森林資源の循環利用を通じた都市型里山事業の推進

昨年度と同様に兵庫県下の小学5年生対象の自然学校は日帰り活動が中心となったことから、西宮市・西宮市教育委員会と協議し、当協会が指定管理者として管理運営を行っている甲山キャンプ場などで日帰りプログラムを実施しました。甲山産薪材を使った焼き芋づくりや森林整備体験、薪割り・剪定枝チップ化作業などのプログラムを通じて都市型里山里地での取り組みを教員や児童に紹介する機会となりました。

会員企業などでの森林環境贈与税の活用方法などに関する検討については、個別の情報交換にとどまり検討会の開催までは行うことができませんでした。

③ 社会課題解決や新たな価値創造に向けた各主体との連携・協働の推進

当協会が西宮市で実施する各種活動や施設管理(甲山自然環境センター、環境学習サポートセンター、甲子園浜自然環境センター学習交流室、貝類館)を通じて取り組んでいる持続可能な開発目標(SDGs)の主なゴールは、ゴール4:質の高い教育をみんなにやゴール11:住み続けられるまちづくりを、ゴール12:つくる責任・つかう責任、ゴール14:海の豊かさを守ろう、ゴール15:陸の豊かさを学ぼう、ゴール17:パートナーシップで目標を達成しようなどでした。

代表的な取り組みとしては、環境学習を通じた「学びに向かう力・人間性の涵養」の育成、こそだてファームらんどなどの子育て支援、都市型里山・森林資源循環事例の創出を通じた生物多様性の保全、食農体験活動を通じた消費者教育、事業実施における会員企業や行政とのパートナーシップ関係の構築がありました。

また、JICA 関西から受託している廃棄物研修やソロモン諸島での草の根事業でも、SDGs に関連する活動への位置づけを個々に提案しながら事業を行いました。

④環境学習都市・西宮における各種実践を通じた国際協力を推進

国際協力事業として取り組んでいたJICA関西からの受託事業である途上国を対象とした廃棄物研修については、オンデマンド・オンライン併用のハイブリッド方式による遠隔研修として固形廃棄物管理及び循環型社会構築に向けた固形廃棄物管理の2コースと2020年度からの継続事業2コースの4コースを実施しました。

草の根事業については、多くのプロジェクトで現地訪問が出来なかつたことから活動を停止している中、ソロモン諸島での当協会のプロジェクトについては現地スタッフがホニアラ市と協力し活動を継続させました。

2022年1月には、JICA本部からの要請を受け、国際的な新規事業として提案されたJICAクリーン・シティ・イニシアティブ（JICA）キックオフ国際セミナーでソロモン諸島での草の根活動を紹介する機会を得ました。

（2）特定非営利事業に関する事業報告

事業実施内容の詳細については、別添の「2021年度 LEAF 事業報告書」（本書以外の事業報告附属書類はありません）に記載しています。

2. 組織体制・財政の確立に関する事項（1）組織体制について

① 新たな執行体制での組織運営

新代表理事を先頭にした新たな執行体制のもと、コロナ禍における時代ニーズに即した事業展開が出来るよう組織運営に尽力しました。

② 就業規則に基づく労務環境の執行

「一般職員就業規則」「契約職員等就業規則」「育児休業・介護休業等規程」「出張旅費規程」を職員に徹底し、雇用職員の身分保障や公正な事業所運営に努めました。また、業務契約を結んだ社会保険労務士と逐次相談を行い法律改正などに適宜対応しました。

・労働基準監督署への新就業規則の提出

・36協定の順守（労働時間に関する労使協定 延長できる労働時間の限度 1年間 360時間）

・有給休暇取得状況

・一般職員、契約職員等職員に係る義務日数は履行

・パート職員も勤続年数に応じた日数を付与

・パート職員最低時給単価の改善 最低時給：940円

③ 事務局運営体制

コロナ禍での職員の解雇などが生じないようにするために各受託事業において創意工夫や業務改善を行い基本業務の確保に努めました。

＜事務局職員の構成＞

・一般職員（継続雇用）……7名（20歳代2名・40歳代1名・50歳代4名）

・契約職員（単年契約）……3名（20歳代1名、30歳代1名、60歳代1名）

*JICA草の根事業によりソロモン諸島で雇用した職員2名を含む

・パート職員（短時間契約）…31名

④ 職員の各種スキル向上に向けた研修の実施

全職員を対象とした能力向上に向けた民間のオンライン研修制度について導入に向けた検討を行いました。

⑤ 情報誌「りいふ」の発行

コロナ対応での職員の業務量削減などにより情報誌「りいふ」を発行することができませんでした。

（2）財政基盤の確立について

財政に関しては、コロナ禍での各種受託事業の規模縮小や中止などに伴う収入の減少や受託金の返還なども生じましたが、新規事業の実施などによる収入増もありました。また、財政圧迫が予測されたため、職員の超過勤務の抑制や予算執行管理を徹底するなど支出抑制にも努力を行った結果、赤字決算は回避できました。

3. 会員の現況（2022年3月31日現在）

■正会員（個人会員：112名、団体会員：54団体）

以上